

Mme Béatrice Piron, députée de la 3^{ème} circonscription des Yvelines,
Mme Valérie Pécresse, Présidente de la Région Ile-de-France,
M. Othman Nasrou, vice-président de la Région Ile-de-France,
M. Edward de Lumley, Directeur de la Direction régionale des affaires culturelles d'Ile-de-France,
M. Richard Delepierre, vice-président du Conseil départemental, et Mme Sylvie d'Estève, conseillère départementale, représentants de M. Pierre Bédier, Président du Conseil départemental des Yvelines,
M. François de Mazières, président de la Communauté d'agglomération de VGP,
Mmes et Mrs les Maires, adjoints et conseillers municipaux,
Mmes et Mrs les représentants des organismes publics et privés,
Mmes et Mrs les architectes et représentants des bureaux d'étude et entreprises,
Chers amis,

Je suis très heureux de vous accueillir, nombreux, pour l'inauguration de notre médiathèque. Il y a 2 ans, à quelques jours près, le 2 octobre 2023, nous étions réunis ici-même pour la pose de la 1^{ère} pierre. Derrière nous, se trouvait un vaste espace, vide, béant, boueux, qui certes laissait libre cours à l'imagination, mais qui ne donnait pas grand-chose à voir. 2 ans après, se dresse ici un bâtiment accueillant, lumineux, élégant, grand ouvert sur le paysage, avec un point de vue magnifique ; un bâtiment destiné à tous, moderne, en phase avec notre époque. Le rêve est devenu réalité.

Pourquoi une médiathèque en 2025 ? Osons nous poser cette question. Est-ce que, à l'ère du numérique et de l'IA, une médiathèque a encore un avenir ? L'époque de l'écrit et du livre n'est-elle pas révolue ? Et Gutenberg définitivement relégué dans les arcanes de l'histoire ? Certains esprits chagrins d'affirmer « les jeunes ne lisent plus, pourquoi une médiathèque ? ». Eh bien précisément, parce que nous ne nous résignons pas ! Parce que nous sommes convaincus que la maîtrise de l'écrit est l'une des clefs de compréhension du monde moderne.

La maîtrise du texte et de l'écrit est essentielle pour comprendre, découvrir, analyser, imaginer ; indispensable pour se projeter dans un environnement qui change très vite. La lecture déverrouille l'accès au savoir, à la conception, au rêve. Dans une période où l'IA va envahir nos vies, il nous faut encore plus de capacité d'analyse, d'introspection, de jugement. La maîtrise du sens devient centrale. C'est toute la finalité d'une médiathèque multi-média, un lieu ouvert à tous, facilitant l'accès à l'écrit, multipliant les sources, éduquant à l'autonomie, au libre-arbitre, à l'esprit critique, à la liberté.

C'est un lieu de découverte, de curiosité, d'émerveillement, mais aussi un lieu d'échange, de convivialité, un lieu de vie avec la « maison des associations » au rez-de-chaussée. Chacun y aura sa place. C'est un lieu qui enrichit les liens et accentue ce qui fait société.

Pour définir le projet, c'est-à-dire les finalités de cet équipement, nous avons lancé, il y a quelques années, avec le ministère de la culture, la DRAC et les spécialistes de la lecture publique, une réflexion en lien avec les utilisateurs. A partir de ces travaux, a été établi un « projet culturel, scientifique, éducatif et social », qui décrit le sens et les objectifs de la médiathèque ; ce document a été approuvé à l'unanimité par le Conseil municipal. Il privilégie 3 axes : 1) la diversité des médias, dont le numérique, comme moyen d'accès à l'écrit ; 2) la qualité et le choix des collections ; 3) l'accès à la culture pour tous, en lien avec les autres lieux éducatifs et culturels, les écoles, le théâtre, la MJC Kab, le Carré des arts.

Ici, vous serez accueillis par une équipe exceptionnelle, très compétente, formée de bibliothécaires aux profils spécialisés, spécialistes du livre, du numérique, de l'audio, de la vidéo, des jeux, de la médiation. La médiathèque sera ouverte du mardi au samedi pour tout public, et sur des temps privilégiés pour les groupes et les scolaires. L'équipe est prête. Prête pour ouvrir la médiathèque à tous, dans les tout prochains jours, après quelques mises au point finales.

Des travaux réalisés en un délai raisonnable, 2 ans, pour un coût maîtrisé de 8,6 M€ (après retour TVA), dont 4,4 M€ pour notre ville, autofinancés sans recours à l'emprunt. Nous avons bénéficié de subventions élevées, j'en remercie les financeurs : 2 M€ de la DRAC, 960 k€ du CD des Yvelines, 800 k€ de la Région, et 423 k€ de VGP.

Aujourd'hui vous pourrez découvrir la médiathèque : ce n'est pas simplement un objet architectural posé sur nulle part. C'est le 1^{er} élément structurant du futur Cœur de ville, ce nouveau quartier-centre, où les cellois pourront habiter, se retrouver, se rencontrer, passer un moment agréable. Impulsant une nouvelle dynamique, avec plus d'1 millier d'habitants supplémentaire, ce nouveau quartier regroupera, autour de la médiathèque et de l'hôtel de ville, des habitations et des commerces, dans ce site verdoyant tourné vers le parc de la grande terre. Son aménagement entre en phase opérationnelle, avec la création en cours de la rue centrale et de la Coulée verte, puis celle des nouvelles habitations.

Cette médiathèque est une œuvre collective, qui a mobilisé de nombreuses compétences et énergies, et beaucoup d'enthousiasme. Je les remercie chaleureusement ! Merci à tous d'être présents ce matin !